

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'60; semestre, 6'75; año, 12'50.
Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7'50; año, 14.
Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta
línea; anuncios oficiales en segunda
plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios
preferentes tercera plana, 0'15; an-
uncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la
capital, indica que continúa el abono

Miscelánea

En una estadística del sabio doctor Puzos, acerca de las poblaciones españolas donde es mayor el contingente de mortalidad, Pamplona ocupa el tercer lugar.
Es decir, que solo hay dos capitales de provincia donde el tanto por ciento de defunciones, en relación a la población efectiva, sea mayor que en la capital de Navarra.
Al forastero, al que, desde fuera, le semejan los datos, habrá de parecersele Pamplona como alguna de esas villas turcas, de castillos fértiles y bellidos, donde los montones de basura son la tradicional despena de los errabundos oses que allí tienen categoría de animales casi sagrados.
Y no es así. El día que el forastero nos visite, entre una agreda y desapeón. Las principales vías impresionan bien. Las casas nuevas reúnen condiciones, y en los barrios antiguos, en medio de la característica vestimenta de sus viejas y señoriales señoras, adivinase la limpieza y la higiene.
La situación topográfica es excelente. En algunos paseos luce espléndido arbolado; y nuestro mercado, aunque caro, tiene fama de bueno y sano.
El forastero, sonrió incrédulamente al contemplar Pamplona y al acordarse de la estadística del sabio Puzos, y entra al café preguntándose: ¿Pero de qué muere aquí la gente?...

HISTORIA DE NAVARRA

Estudios críticos

DISCURSO PRELIMINAR

No fuimos más afortunados en el monasterio pinatense. La institución regular no va más allá del año 921. Sancho el Mayor, Sancho Ramirez, Pedro I y Alfonso el Batallador profesaron especial cariño a San Juan de la Peña. Rentas, honores, toda clase de distinciones adquirió de la munificencia de los reyes aquella preciosa comunidad. Su archivo llegó a atesorar importantes documentos. Mas de todos ellos nos privó un incendio, ocurrido no muy lejos del establecimiento de la monarquía aragonesa. «El daño no pudo repararse, según expresión de don Juan Briz (1), a causa de lo poco veraces que se hallaban los secretarios de los reyes en asuntos históricos.» Ya lo dijo también el obispo Sandoval (2): «Los años del principio de los Reinos, fía y muerte de los Reyes, se averiguan muy mal, lo uno por no haber escrituras que merezcan en todo crédito, lo otro porque las historias se escribían por hombres desconfiados y malos escribanos.»

No habrían transcurrido tres siglos cuando el monasterio, a pesar de las referidas vicisitudes, era considerado como el depósito sagrado del Reino. Mas la aciaga estrella que le perseguía, volvió a anonadar todos los esfuerzos de sus custodios. El grandioso edificio fué pasto, el 17 de Noviembre de 1492, de otro incendio horroroso y devastador (3).

Nuevamente restaurado, el abad don Juan Fenero compiló en dos tomos, que hizo de extractos, todos los privilegios de la casa, operación, al decir de Moret, ejecutada con grande legalidad y muy lóbrego trabajo. Digna de aplauso fué la iniciativa de aquel ilustre superior; mas toda su buena fe y excelente espíritu se vieron contrariados por la ausencia de testimonios originales de gran importancia. En el extracto noveno figuraba, entre otros, según testifica el analista navarro, la Memoria de Abetio, que copió Moret con la mayor diligencia; escritura célebre, historia compendiada del monasterio, invocada muchas veces como una de sus legítimas glorias, y testimonio que han alegado escritores de altos vuelos para sentar ciertas afirmaciones, que no debieran haber traspasado los límites de la conjetura.

La célebre Memoria de Abetio, denominada también Segunda historia de S. Vito, o sea como fecha el 957, y aunque muy digna de aprecio por su rica y hermosa narración, ni es la original, ni una copia si quiera de la matriz, sino una reproducción, sin texto delante, llevada a cabo para que sustituyera a la primitiva que el incendio había convertido en pavesas. Es de presumir que no todos los instrumentos de San Juan pudieran reparar con la fidelidad y exactitud relativas que la gloriosa Memoria; y que en otros casos sería imprudente todo intento por la mucha extensión de las obras, como acontece con la Crónica de San Juan de la Peña, escrita en latín a mediados del siglo XIV por un monje de la casa, y calificada por Zarita como la más antigua historia general del reino; pues si contamos hoy con fides traslados, debido es al ejemplo que conservaba Jerónimo Blanco, y que el abad don Diego Juárez adquirió para el monasterio.

Llama la atención del observador, al repasar algunas escrituras, reproducidas por los más conspicuos escritores, que se refata literalmente en una de ellas, la menos antigua por la data, una frase, un detalle, que oportunamente exornó el contexto de otra escritura anterior; como en dos instrumentos de Labaeta, que se aducen en el capítulo dedicado al estudio de Fortuño y Sancho, reyes fabulosos; desfilz que revela que entre los dos escritos no existe la diferencia de 54 años que acusa las fechas, sino que fueron redactados, quizás en el mismo día y por el mismo pandolista, que anduvo

mu y derocuidado, ó su inspirador, al recalcocar una incidental, cuya repetición huega en la segunda escritura.
No todos los pergaminos de San Juan llevan ese sello; los había muy estimables, entre ellos algunos que los monjes allegaron de otros monasterios, como el de la fundación del cenobio de Pontfida y el de una donación a San Pedro de Siresa, de que se hace mención en el capítulo dedicado a la comprobación del conde García Iñiguez.
La biblioteca de Santa María de Pamplona, archivo de preciosos instrumentos, no pudo conjurar tanto contratiempo; ya se había consumado el primer despojo en el monasterio de Leire cuando vino su creación. El año 1023 decretaba D. Sancho el Mayor la restauración de la catedral, reducida a tan misero estado en la dominación sarraçena, que el 837 se trasladó al monasterio de Leire, y allí perseveraron los obispos hasta el 1025, en que la villa se trasladó a Pamplona.

La iniciativa particular tampoco suscitó, hasta más adelante, escritores propios que hablasen de las cosas de Navarra. Fuera de la montaña Pirenaica fué preciso recurrir para evacuar citas que despidiesen alguna luz sobre los principios de nuestra monarquía y sobre otros acontecimientos que podemos llamar sus naturales precursores.
LINO MUNARRIZ VELASCO.
(Continuará).

Los militares demorados suelen trinar cada vez que se rompen las fronteras y se tejan las montañas: esos tales no esben lo que se pescan; Nación que si es defensa a los accidentes del terreno, es antilimitar; recuerda siempre los planes del Bruch y ovidas que unos cuantos escuderos polacos forzaron Somosierra. Ojalá que nuestros Pireneos tuvieran docientos boques como el del Simplón, y hubiera en España menos simpatías, que no vea en el Ejército el empero del comercio y la seguridad de sus riquezas.

La ciudad ha crecido... pero el círculo de hierro que la aherroja es el mismo de hace un siglo.
La ciudad no puede ensancharse; el perimetro de la urbe no puede extenderse... [Las murallas lo impiden] Hay que vivir como el quiste, indurándose nuestros deseos de expansión en los duros tejidos que nos aprisionan.

Casas que no debieran tener más de dos plantas, tienen cuatro, tales otras, cinco. La reforma ó ampliación de callejones tortuosos, es un imposible. La apertura de anchas vías, un sueño de hadas.
El amontonamiento del común vivir es forzoso, inevitable; y con él toda la escuela de esos efectos antihigiénicos, favorables a la propagación de toda clase de infecciones, desde las del bacilo de Koch a las del microbio de Eberth.

Pero ¡ah! Las murallas... son las murallas. La eterna aspiración de Pamplona depende del ramo de Guerra, de ese ramo, que según el sueldo de La Correspondencia Militar servido por La Epoca, es el empero del comercio y la seguridad de su riqueza.

Y los otros son tan aplicados? — volví a preguntar mirando los trofeos colgados en la pared.
— Buenos muchachos contestó el maestro — bastante buenos muchachos, querido; pero ninguno hará jamás otro tanto.

Al mismo tiempo que el maestro habla, apareció en la puerta un muchachito de cabeza rubia y de cara tostada por el sol y, después de haberse parado para hacer una rústica reverencia, entró y ocupó su puesto en uno de los dos bancos. El muchachito de cabeza rubia puso entonces sobre sus rodillas un libro abierto, cuyas páginas se hallaban terriblemente despuntadas; y me tiendo las manos en los bolsillos; empezó a contar las bolas de que estaban llenos, demostrando en la expresión de su fisonomía, su notable capacidad para sustraerse totalmente del abecedario en que tenía fijados los ojos. Poco después llegó otro rubito vagabundo; tras él, otro mozoalvete de cabellos rojos; luego otros dos rubillos luego otro de cabeza lanuda, y así sucesivamente, hasta que al fin quedaron ocupados los bancos por unos doce muchachos con cabezas de todos los colores, excepto el cano, colocado por orden de edades desde cuatro años hasta catorce lo menos; porque, las piernas del más joven, cuando estuvo sentado, quedaron a una gran distancia del suelo, mientras que el de más edad, un alma de

Diós, pero muy azopocado, la llamaba al maestro la mitad de la cabeza.
Al frente del primer banco — el puesto de honor de la escuela — hallábase vacío el sitio del pequeño alumno enfermo; y al principio de las perchas; donde los niños, que iban con sombreros ó gorras, acostumbraban a colgarse, había también un sitio vacío. Ningún muchacho se hubiese atrevido a violar la santidad del asiento ó de la percha, pero más de uno dirigía una mirada desde los espacios vacíos al maestro de escuela, cuchicheaba con su desocupado vecino por detrás de la mano.

Entonces empezó el mosconeó de las lecciones aprendidas y recitadas de memoria; las cuchicheadas, los juegos disimulados, todo el ruido, todo el barullo de una escuela; y en medio de aquel aturdimiento, el maestro, que era la luzura y la sencillez personificadas, se esforzaba en vano por fijar su espíritu en los deberes del día y olvidar a su pequeño amigo. Pero el tedio de su oficio contribuía a hacerle más vivo el aún el recuerdo del escolar estudios, y su pensamiento no estaba con sus alumnos; harto se veía.
Nadie lo conoció mejor que los muchachos holgazanes, los cuales, haciéndose más atrevidos con la impunidad, concluyeron por alborotar descaradamente, jugando a pares ó nones a la vista del maestro, comiendo manzanas sin esconderse ni ser reconvencidos, pellizcándose los unos a los otros para divertirse ó sin menor reserva

una benéfica lluvia, la cosecha será mala en el estado término (monte).
Con motivo de las próximas elecciones nos ha visitado el candidato por este distrito señor Vifias y Larzondo; me abstengo de hacer comentario alguno sobre este particular, pues sabido es que se hacen muchos, como es fácil figurarse.

Ya tendré gusto en comunicar el resultado del escrutinio de este pueblo.
Nada de particular ocurre que pueda mencionarse; pues esta villa es de por sí muy pacífica; hemos entrado de lleno en la canarisma y nuestro párroco, como años anteriores, se propone dar conferencias religiosas para preparar a sus feligreses para el cumplimiento Pascual.

El correspondiente.
9 de Marzo 1905.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Señalamientos
Pamplona.—Entre don Carlos Sanz y doña Francisca Amézquita, sobre prescripción de derechos. Por el primero, el mismo; por la segunda Licenciado señor Lacarra, representante señor García.
Tafalla.—Contra Dámaso Osoez Lorente, por hurto. Licenciado señor Arreliza, representante señor Carvajal; ocho testigos.

Condennado a Pablo Paz a tres meses y un día de arresto mayor y 150 pesetas de multa, por delitos de hurto.

Betelu

EL TIEMPO
Usas torrenciales lluvias han destruido por completo las fiestas carnavalescas de esta localidad.
No es eso lo verdaderamente sensible, sino los perjuicios que puede haber causado a los campos la creciente y excesiva cantidad de agua vertida por las nubes.

UNA VISITA A UNA MINA
Hoy miércoles de Ceniza, han venido a visitar la mina «San Blas», de esta jurisdicción, el propietario de la misma don Luis Ayezarán, propietario del Hotel de la Playa, de San Sebastián, acompañado del Notario de Ormaiztegui (Guipúzcoa) don Resaltito Larrodondano, en coche particular desde Tolosa, regresando a dicho punto por la tarde.
En la acreditada fonda de don Enrique Soravilla, y por la triste circunstancia de hallarse algún tanto quebrantada la salud de un smado hijo el aventajado alumno de Medicina don Pascual, no tendió nimo gusto en visitar al rico propietario de arriba don Igaueilo Obhoforera el cual se muestra en alto grado satisfecho de su estancia entre nosotros, por los rápidos progresos que nuestros salubres aguas, producen en el delicado estado de salud de su querido hijo don Pascual [Que sea enhorabuena!]

El correspondiente.
8 Marzo de 1905.

LA "GACETA"

La recibida ayer contiene, entre otras disposiciones menos interesantes, las siguientes:
GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos nombrando vicario general del Priorato de las Ordenes militares al presbítero don Santiago Magdaleno y Murias; canónigo de la Catedral de Lugo, a don Cristóbal Franco y Ramos, y chantre de la de Segovia, a don Máximo Bautista.
GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se devolvieran a los interesados las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.
HACIENDA.—Real orden declarando que no procede exigir a los varanatos los impulsos como agnatiados compuestos y liores.

GOBERNACION.—Real orden resolutoria de una instancia referente a los emolumentos que los médicos directores de baños, sustitutos, han de abonar a los jubilados.
—Otra ídem id. solicitando se modifique el número 2.º de la real orden de 14 de Febrero último, y se disponga que el concurso de inspectores de aguas minero-medicales se verifique antes del también convocado para el día 9 próximo.

Marcilla

Ha pasado el carnaval en esta villa, sin que incidente desagradable haya interrumpido la marcha de la tradicional costumbre, la gente joven ha tenido muy buen gusto en la elección de los disfraces, pues me atrevo a asegurar que es de los pueblos de Navarra que en lo que cabe, resulta el carnaval hasta bonito.
El campo presenta regular aspecto en el regadío y bastante mediano en el monte, pues sin

grabando sus autógrafos en las mismas patas de la mesa.
El zopenco que había ido a recitar la lección no se entretuvo en mirar más tiempo al techo para buscar las palabras olvidadas, sino que se acercó sencillamente al codo del maestro, y clavó los ojos en la página con el mayor descaro; el bufón de la compañía se puso a bizarros ojos y a hacer gestos (por supuesto, al más pequeño), sin esconderse por detrás de ningún libro, y la asamblea maravillada no conoció los límites a su alegría. Si el maestro se levantaba alguna vez y parecía prestar alguna atención a lo que pasaba; cesaba el ruido un momento y todas las miradas volvían a parcer estudiosas y profunda mente sumisos. Pero inmediatamente que volvía a ceder su vigilancia soltaban de nuevo los diques y con un estrépito cien veces mayor que antes.

¡Oh! ¡Cuánto anhelaban verse fuera aquellos esos perzoros, y que ojos dirigían a la puerta y a la ventana abiertas, como si meditaran precipitarse violentamente, internarse en los bosques y llevar de allí en adelante una existencia de niños salvajes! ¡Qué de pensamientos de rebelión hacían nacer el fresco río y los parajes de sombra, a propósito para bañarse, bajo los sauces cuyas ramas descendían hasta el agua; y como excitaban y tentaban tales pensamientos a aquel mocetón fornido que había sentido allí, con el cuello de la camisa desabrochado y vuelto sobre la espalda aban-

Se aprobó la corta de seis árboles ejecutada por el Ayuntamiento de Monreal.

Se acordó que el alcalde de Manlián devuelva a don Casor Sanchez una cantidad indebidamente ingresada.

Se acordó se devuelva a varios vecinos de Gallipienzo el sobrante de unas fincas embargadas a doña Javiera Zubiri.

Se ordenó a la junta de catastro de Lerin modifique el capital impuesto a don Cirisno Alonso.

Se acordó que el Consejo de Vitoria cobre las cuotas de cadenas en uso de las facultades que se le concedieron en 30 de Noviembre último.

Se autorizó al Ayuntamiento de Lasagurria pase abonar la iguala al médico titular, y parte de la contribución, con el superavit de su presupuesto.

Se acordó que doña Carmen Danso, de Tudela, y don Santos Merino, de Berbizana, acudan en primer término a las Juntas locales de Catastro con sus reclamaciones.

Lecumberri

A pesar del mal tiempo que ha reinado, no ha cesado de llover, y la temperatura ha sido muy desapacible; no obstante, el carnaval ha sido bastante animado.
La juventud se ha divertido muy honestamente; no se ha visto ni una máscara por las calles. El baile del chum-chum ha estado animadísimo, por los alegres y sensatos jóvenes, y por las simpáticas y bellas señoritas de este pueblo.

El lunes y martes ha estado más animado el carnaval. El lunes por la mañana recorrió las calles el chum-chum, animando al vecindario y haciendo la recolección de huevos, longanizas y otros géneros de comestibles. Por la tarde estuvo animadísimo.
Recorrió las calles una rondalla compuesta por los jóvenes de este pueblo, que tocaban varios instrumentos. Iba acompañada de una comarsa que vestía elegantísimos trajes de payasos. Los músicos iban en una elegante carroza de las premiadas en este pueblo, que arrastraba un mulo de alquiler.

Los rondallas llamaron la atención del público. Fueron obsequiados por distinguidas personas, con pastas y liores.

El martes continuó el chum-chum y la rondalla lo mismo que el lunes.
Se han terminado las fiestas del carnaval honradamente sin lamentar ninguna desgracia.
¡Bien por la juventud de Lecumberri!

—Hoy es veintidós días que no habíamos visto el sol en esta montaña, no cesando de nevar y llover, pero hoy gracias a Dios hemos tenido un día brillantísimo y templado como en primavera.

El correspondiente.
8 Marzo 1905.

La peregrinación al Pilar

Como prometimos, hoy publicaremos las instrucciones generales para la realización de la peregrinación nacional a Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.
Las instrucciones son las siguientes:
La peregrinación dará principio el día 19 de Mayo próximo.

Se dividirá en varias paradas, organizadas por regiones, señalándose para cada una de ellas, y con la debida anticipación, el día ó días de salida, así como los de regreso, horas de salida de los trenes, etc.

Habrán dos clases de peregrinos:
Constituirán la primera los que, dentro de los días señalados por las Compañías, viajen adelantados en los trenes ordinarios. Estos peregrinos, previa la presentación en las taquillas de las estaciones de la tarjeta que los acredite como tales, obtendrán una rebaja proporcional al número de kilómetros de recorrido, rebaja que, por término medio, será del 45 por 100.

Formarán la segunda clase de peregrinos los que hagan el viaje en los trenes especiales, saliendo y regresando en ellos en los días que se les señale. Estos obtendrán también rebaja proporcional al número de kilómetros de recorrido, la cual, no siendo nunca inferior al 50 por 100, podrá llegar a un pasar del 80 por 100.
Tanto unos como otros, habrán de satisfacer a la vez el billete de ida y vuelta.

Para los trenes especiales se fijan, por ahora, los siguientes puntos de partida.
Albacete.—Ciudad Real.—Pamplona.—Barcelona.—Oórdoba.—Valencia.—Bilbao.—León.—Valladolid.—Cáceres.—Madrid.—Vitoria.
Esto no obstante, si en cualquiera de los gran-

cando con un ahecedorio su cara rubicunda y desando ser ballena, murciélago ó moscardón, cualquier cosa, menos escolar en aquel tórrido día! ¡Ufi Preguntad a ese otro muchacho que, estando sentado más cerca de la puerta, tenía mil ocasiones para escalearse al jardín y arrastrar a sus camaradas con el mal ejemplo, sumergiendo la cara en el cubo del pozo y echándose a rodar enseguida por el césped; preguntándole si hubo jamás un día como aquel, en que las abejas se hundían en la corola de las flores y allí permanecían, como si hubiesen decidido retirarse de los asuntos y cerrar para siempre su fábrica de miel.

El día estaba hecho para la pereza, para tenderse de espaldas sobre la hierba mirando al cielo, hasta que su luz deslumbradora obligase a cerrar los ojos y a dormirse. Y era ese tiempo a propósito para estar con los ojos fijos sobre áridos libros emmohecidos, en un cuarto sombrío, abandonado hasta del mismo sol! ¡Monstruosidad abominable!

Nell estaba sentada a la ventana, trabajando en su labor, pero atenta, sin embargo, a todo lo que pasaba, aunque algo intimidada a veces por aquel os turbulento muchachos. Concluidas las lecciones, empezó la clase de escritura; y como no había más que una mesa, la del maestro, os chicos iban a sentarse a ella sentense a ella por turno y a garabatear una plana de renglones torcidos, mientras el maestro se pasaba de arriba abajo. Fué un momento

Folleto de EL ECO DE NAVARRA.

NELL Y SU ABUELO

Para aceptar la invitación y quedarse. Tenía que hacer en probar su gratitud al buen maestro de escuela, ocupándose en todos los quecuaceros desatendidos de la mañana. Cuando estuvieron terminados los deberes de su cestia una labor, y se sentó en un taburete cerca de la ventana en una silla, donde la madre silvestre cultivada y la rústica silvestre cruzaban sus ramas floridas y desfilzándose hasta la habitación en ella su exquisito perfu

El abuelo se calentaba fuera al sol, resplandeciendo el aroma de las flores, y siguiendo con una mirada indiferente la marcha de viento.
Al ver al maestro de escuela colocar en una silla de la mesa y hacer algunos otros preparativos para la clase Nell temió estorbar y quiso retirarse a su alcobita. Pero él no se quiso consentir; y como parecía con ganas de tenerla cerca de sí, se quedó con ella.

—Tiene Vd. muchos discípulos?—preguntó el maestro de escuela sacudido la

2008 Ministerio de Cultura

de los centros de población, no señalados en esta circular como puntos de partida, el número de peregrinos inscriptos en ellos ó en su proximidad fuera tal que permitiera la formación de uno ó más trenes especiales, se solicitará de las empresas de organización de ellos.

Por el contrario, si en alguno de los puntos señalados en esta circular como de partida no se reuniera el número de viajeros necesario para la formación de un tren especial, los peregrinos tendrán que viajar en los trenes ordinarios con las rebajas ya señaladas.

Sin embargo, la Junta procurará, valiéndose de la prensa de Madrid, de la de provincias y de cualquiera otro medio de que pueda disponer, lleguen estas noticias á conocimiento de los interesados.

Para evitar que al hacer la distribución de viajeros se dé el caso de señalar trenes y días diferentes á individuos de una misma familia, los que pudieran hallarse en estas condiciones deberán indicar en su boletín los números correspondientes á los boletines de las personas con quienes por razón de parentesco deseen viajar. Se explica encarecidamente que esta indicación sólo se haga en los casos de absoluta necesidad, pues no se ha de ocultar á los peregrinos la mayor complicación que esto ha de introducir al organizar los trenes.

Los peregrinos de los trenes especiales sólo podrán permanecer en Zaragoza dos días (el de llegada y el de salida).

A cada peregrino se le entregará: 1.º La tarjeta que le acredite como tal, y que deberá presentar para tomar los billetes del ferrocarril y siempre que se le exija durante su viaje y estancia en Zaragoza. 2.º Una relación de los hoteles, fondas y casas de huéspedes, con nota aproximada de precios. 3.º Programa de las funciones religiosas cuya celebración, en la Basílica de Nuestra Señora del Pilar, se dirige ordenar al Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza. Y 4.º Todos los demás impresos que la Junta considere necesarios. Tendrá derecho, además, á la medalla de peregrino.

Para sufragar estos gastos y los de organización, cada peregrino abonará al hacer la inscripción la cantidad de una peseta, que por ningún concepto será después reintegrable.

Estando ya tan próxima la fecha fijada para la peregrinación, y con objeto de que quede al menos el tiempo necesario para dar á conocer con la anticipación debida la distribución de trenes especiales, en itinerarios, punto de arranque y fechas de salida, se señala como plazo improrrogable para la inscripción hasta el 21 de Marzo actual. Los boletines que se recibían después de esta fecha se considerarán unidos y sin derecho á reclamar la cuota de inscripción. La comisión no responde de los errores debidos á la mala redacción de los boletines; por lo cual se suplica claridad en la letra, exactitud en los datos y absoluta enjeción á las indicaciones de esta circular y á las que, para llenar y reunir los boletines, se estampará á continuación de éstos.

Si el carácter definitivo por no haberse dado aún las Compañías de ferrocarriles y solo á título de indicación para que los peregrinos se puedan formar idea sumamente aproximada, si no exacta, del coste de los billetes consignaremos que en el viaje desde Pamplona á Zaragoza costará el billete de ida y vuelta en trenes especiales 8'45 en primera clase; 14'16 en segunda, y 8'65 en tercera.

Los billetes de ida y vuelta á precios reducidos viajando aisladamente costarán desde Pamplona 28'75 pesetas en primera clase; 17'60 en segunda, y 10'50 en tercera.

En el Ayuntamiento

A las seis menos cuarto dió principio la sesión ayer bajo la presidencia del alcalde don Daniel Trojo, y con asistencia de los señores Soano, Ojeda, Aldaz, Baunza, Astarán (D. A. y D. E.), Benjilun, Golocoches, Marijoan, Irujo, Goyarri, Ros, Espinosa, Saliz, Sánchez y Marco, Yanguas y Garbalena.

Se aprueba el acta de la anterior. El señor Saliz pregunta si la comisión de Fomento ha hecho alguna gestión sobre el frontón, contestando el presidente de la comisión que no se ha hecho nada.

Dice el señor Saliz que en el actual frontón hay sitio suficiente para la reforma que propuso, tanto en la longitud como en la anchura. El señor Astarán (don A.) dice que se reserva el dar su opinión para cuando se discuta el asunto.

Se aprueban las cuentas y libramientos y se acuerda incluir en el empadronamiento de la capital á Marcelino Escorza que lo había solicitado. Pasa á la comisión de Gobierno una instancia de don Patricio García que en nombre de don Urbano Ayerra y Urteasu, solicita terreno en el Cementerio para construir un panteón familiar.

Don Enrique Saraldi solicita la Plaza de toros para dar un baile el domingo 12 del corriente. Se acuerda en votación por doce votos contra cinco, no conceder la Plaza de toros.

Asunto pendiente

De la comisión de Gobierno Informado sobre la provisión de la plaza de Maestro para la escuela de niñas de la villa de Ituren.

Se aprueba el informe. Terminado el despacho ordinario se da cuenta de una instancia de la Sociedad Santa Cecilia solicitando el teatro Gayarre para dar dos conciertos en la presente Ourensa.

Se acuerda conceder el teatro desde luego y que pase la instancia á la comisión de Fomento para que se formulen las condiciones de cesión.

Se le da otra instancia de una comisión de obreros que solicita el teatro Gayarre para celebrar una velada de aniversario de la fundación de dos sociedades obreras, el día 18 de Marzo á las ocho de la noche.

Hacen uso de la palabra varias señoras concejales conviniendo en que debe ser el señor alcalde el que decida si se concede ó no el teatro, por haberse acordado así antes de ahora.

El señor alcalde se conforma en ser él el que decida, pero manifiesta que en lo sucesivo declina el honor que le confirió el Ayuntamiento y espera que este resolverá en adelante en idénticas peticiones.

Se leen dos cartas del Ilmo. Sr. D. Eustaquio Irujo, Obispo preconizado de Orense, manifestando en una que el día 18 se celebrará el acto de su consagración en la capilla de Nuestra Señora del Camino, y en la otra que pone á disposición del Ayuntamiento la cantidad de 2.000 pesetas para que las repatan entre los pobres.

A propuesta del señor Benza se acuerda que conste en acta el agradecimiento de la Corp. ración y que una comisión vaya á visitar al señor Irujo.

Se leen otras cartas del Alcalde presidente del Ayuntamiento de Orense suplicando al de Pamplona le represente en el acto de la consagración del Ilmo. Sr. Obispo de aquella ciudad, en la imposibilidad de venir una comisión al acto, por tener que presidir los señores concejales las mesas en las elecciones de diputados provinciales.

Se acuerda contestar aceptando la representación y ofreciéndose. Y no habiendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión á las siete menos cuarto.

Crónica agrícola extranjera

Alarma.—El tiempo.—Los mercados.—El stocks flotante. Todo el mundo responde, y por cierto con bastante fundamento, que no se prolongará por mucho tiempo la actual situación agrícola.

Da no ser así, resultaría esta de todo punto insostenible. Los precios de los trigos suben cada día más. Las expediciones y exportaciones trigueras con destino á Europa disminuyen, y todo esto hace que en los mercados, tanto nacionales como extranjeros, se advierta extraordinaria expectación.

La causa que ha originado este estado de cosas, es que últimamente se han recibido malas noticias referentes á las recolecciones en las Indias. Un despacho oficial asegura que los rendimientos de aquéllas no llegarán á la mitad de los del año anterior.

Las exportaciones generales también han disminuido considerablemente, sobre todo en cuanto hace relación con Inglaterra. Por otra parte, la Rusia exporta poco, pues tiene que hacerse con grandes aprovisionamientos en vista de que la guerra no lleva trazas de terminarse, y necesariamente la falta de los trigos rusos en los mercados aumenta las dificultades de la importación.

Algo ha contribuido á salvar esta anómala situación la oferta excelente que se ha hecho de trigo de la Plata. En fin, aparamos todos, que esto no se prolongará.

Durante toda la semana hemos disfrutado un tiempo bonancible y muy á propósito para la realización de las diferentes operaciones agrícolas propias de esta época de año. Han caído copiosas lluvias, que han beneficiado grandemente los campos.

Esto sobre todo ha sucedido en Inglaterra, donde las perspectivas de la recolección son inmejorables. Sin embargo, la tierra precisa más humedad todavía.

También en las regiones meridionales de Rusia se ha advertido, contra costumbre, un tiempo agradable. Un telegrama recibido ayer anuncia que se han abierto á la navegación los diferentes puertos del Azoff.

En el mercado inglés han sido muy moderadas las transacciones durante esta semana. Las importaciones de trigo alcanzaron la cifra de 200.100 hectólitros.

En el mercado de Amberes se cotizó trigo de Australia á 19,50 francos los cien kilos; Walla á 18,63, y Kurraché rojo á 16,12 francos.

Durante la semana del 18 al 26 de Febrero las exportaciones de trigo en Rusia se han elevado á 764.436 hectólitros contra 861.904 en la misma fecha del año anterior.

Desde el 1.º de Agosto, comienzo la campaña, hasta el 20 de Febrero, las exportaciones generales han sido de 38.699.692 hectólitros.

Las noticias que se reciben de América, según refiere *The Cincinnati Price Current*, anuncian que las cosechas serán buenas en los distritos de Kansas, J. wa y Nebraska.

Los mercados de Nueva York y Chicago se han visto muy animados esta semana. El stock actual en la Argentina es de 1 millón 866.009 hectólitros contra 1.184.000 por la misma época del año anterior.

Las cantidades de trigo y harina embarcadas con destino á Europa son 1.668.000 hectólitros más que el año anterior, y 1.174.600 más también que la semana á esta.

GASTÓN LAVERDÁN, París de 4 de Marzo de 1905.

Cosas de casa

Ha sido dado á la imprenta el presupuesto de gastos é ingresos de la Diputación para el año corriente.

En él aparecen nivelados los ingresos y los gastos, ascendiendo, lo mismo los unos que los otros, á 5.740.784,39 pesetas.

En el presupuesto del año 1904 los gastos ascendían á 5.956.816,24 pesetas, y los ingresos á 5.974.425,82.

Comprados estos totales con el del nuevo presupuesto, se observa una disminución de 216.031,85 pesetas en los gastos y la de 233.641,43 en los ingresos.

La Diputación ha remitido ya á los Ayuntamientos la hoja de repartimiento de la contribución provincial para el corriente año.

El reparto como ya dijimos, es ha hecho el 9 por 100, en vez del 10 1/2 por 100 que rigió en los años anteriores.

El total repartido asciende á 2.647.080,92 pesetas, ó sea 417.543,16 menos que la suma repartida el año próximo pasado.

En el repartimiento de la contribución provincial para este año entre los Ayuntamientos se señala al de Pamplona la cuota de 331.908,73 pesetas, que es 83.495,72 menos que la asignada á este Municipio en el reparto contributivo provincial de 1904.

Para la entrega de la cuota asignada á cada Ayuntamiento en cuatro plazos, se han fijado las fechas de 30 de Abril, 16 de Junio, 16 de Septiembre y 16 de Diciembre.

Morentin

Hace poco tiempo que el «Boletín Oficial» de la provincia, publicó dos circulares de la Dirección del servicio de Agricultura de la Diputación de tan excepcional importancia para la riqueza rural, que es imposible dejarlas pasar inadvertidas.

Todo el que tiene intereses en el campo ó siente aficiones á la agronomía ó considera que la prosperidad de España ha de venir procedida del progreso agrario, sentirá inmensa satisfacción al ver que se ha puesto el dedo en la llaga y que se trata de remediar necesidades vivamente sentidas y repetidamente expresadas en la prensa periódica.

La primera de las mencionadas circulares de 16 de Enero de este año, versa sobre la enseñanza y prácticas en el manejo de instrumentos agrícolas. Después de un preámbulo muy razonado en que se exponen las necesidades que sentían los agricultores de conocer y ensayar las máquinas de su uso antes de adquirirlas, y evitar los fracasos y desilusiones que experimentaban por la mala elección del material de cultivo, establece reglas precisas para constituir un depósito de maquinaria agrícola en Pamplona mientras no sea necesario en los campos de la Diputación donde se usa; promete admitir para la enseñanza á los agricultores que lo soliciten y rean las condiciones requeridas; y dispone que esas prácticas y enseñanzas tengan lugar en épocas de menor trabajo.

Después, y este es un acuerdo muy loable, que ha de producir excelentes resultados, es la facilidad que otorga la Diputación á los labradores para llevar á sus casas el material agrícola que necesitan y deseen ensayar con ciertas condiciones que aseguren su conservación, eviten los desperfectos y vayan acompañados por un empleado perito, siendo de cuenta del peticionario, como es natural, los gastos de transporte, las dietas del empleado y los desperfectos del material que sobrevengan por culpa del propietario, limitándose el tiempo de duración del servicio á veinte días como máximo.

Hay lamantémosos continuamente los labradores de la poca competencia que los artesanos

de las pequeñas localidades tenían para arreglar los desperfectos que á diario ocurren en la maquinaria, y esta era una de las causas principales que retrasan á los hacendados para adoptar los modernos artefactos.

Hemos estado viendo que una excelente seguidora, por ejemplo, que funcionaba sin interrupción y hacía una labor perfecta en un pueblo, era deshechada como un armatoste viejo en otro, por causa de no contar con un buen montador ó un obrero inteligente.

Las iniciativas de la Dirección del Servicio de Agricultura de la Diputación no se han limitado como creíamos á la riqueza vitícola, sino que se extienden á todas las demás producciones agrícolas de Navarra, sintiendo ahora sus beneficios las tierras de labor que pronto han de obtener el resultado de las mejoras proyectadas.

Otro día nos ocuparemos de la circular de fecha 19 de Enero que trata de la compra de los abonos químicos. — X. 8 Marzo 1905.

Del extranjero

Detalles de la gran batalla Tokio.—Del cuartel general de Kuroki telegrafian con fecha 8 por la vía del Fusan que en la noche del 7 los rusos intentaron romper las líneas japonesas, para lo cual atravesaron el río Hun ho al oeste de Vitozan, siendo rechazados.

Las pérdidas por ambas partes fueron enormes. Detalles curiosos Los corresponsales de los distintos periódicos europeos que están en el teatro de la guerra comunican detalles muy curiosos de la formidable batalla que se está librando en los alrededores de Mukden.

Un episodio de los más extraordinarios fué el combate el Sudosta de Mukden, donde pelearon 50.000 japoneses con 200 cañones. Llama poderosamente la atención el hecho de que realizan los japoneses varios ataques y en todos ellos presentaron la misma masa de combatientes á pesar de las grandes pérdidas que sufrían.

Una posición muy importante fué objeto de varios ataques encarnizados. La posición pesó de los japoneses á los rusos y de estos á los japoneses distintas veces. Por último el general Tepitky montó á caballo, arrojó á las tropas se puso á la cabeza de ellas, emprendiendo un ataque decisivo.

Los soldados rodeaban al general y le besaban las manos y los pies. El ataque se llevó á cabo con tanto empuje que la posición quedó al poco rato por los rusos.

Otro detalle curioso es el siguiente: Cerca de Hun-no las tropas rusas del general Tserpinky rechazaron valientemente diversos ataques frenéticos de los japoneses. En los intermedios de uno á otro ataques los soldados rusos reunían amontonados y en fila los cadáveres de los japoneses, los cubrían con tierra y formaban especies de trincheras.

Publicaciones Hemos recibido los cuadernos 96 á 104 de la importante obra *El Cristianismo y sus Heresias*, que edita el señor Juan Sánchez de Madrid. Contiene el Santoral Romano y martirologio de los días 24 de Mayo á 9 de Junio, con profusión de fotografías, tales como San Felipe de Neri, el Panteón Roma, San Fernando, La Virgen de las Batallas, Bandera del Ejército de San Fernando, La Corona de San Fernando, La Teza que perteneció á San Fernando, La Capilla del Condestable Rabioban, La Cruzada, Vista interior del Mirab. ó Santuario de los Arabes en Córdoba y otros muchos.

El señor Nuri Sánchez, nos ha enviado á la vez un autógrafo, en que Su Santidad Pio X le concede la Benedición Apostólica y le alienta para seguir editando tan apreciada obra.

En una carta que ayer recibimos de nuestro diligente y estimado corresponsal de Erro, carta que no podemos publicar por tener exceso de original, nos dice que los carnavales han pasado allí tranquilamente, sin grande animación.

También nos dice que el diestro cazador don Pedro A. Elizalde, consiguió dar muerte á un hermoso jabalí.

La cabeza ha sido enviada á Pamplona, de donde se enviará á una ilustre persona de la provincia. El tiempo es primaveral.

Hasta ayer no estaba definitivamente acordado en qué día ha de verificarse el banquete oficial que la Diputación va á dar en honor de los Prelados; pero se ha decidido que sea el lunes próximo.

Hemos oído que el número de comensales será de 35 á 40. Con motivo de la próxima consagración de los nuevos Obispos navarros los ilustres señores Baztan é Irujo, se habla estos días bastante, como es natural, sobre asuntos que tengan relación ó semejanza con tan notable suceso; y entre otras cosas menos interesantes hemos oído que no será esta la primera vez que en Pamplona han sido consagrados dos obispos en un mismo día.

Sobre esto dice una distinguida persona que tiene motivos para estar enterada de estas cosas, que en el año 1849 ó 50 fueron consagrados en la catedral los obispos señores Zuvandia é Irigoyen, hijos, respectivamente, de Lesaca y Errazu, el primero para la diócesis de Orense, de la que pasó á regir la de Huesca; y el segundo para la de Zamora, de la cual pasó á la de Ochozarr.

En nuestro número de ayer decíamos que se habían recibido noticias en Pamplona dando cuenta de que el joven é ilustrado comandante de Infantería D. José Rodríguez Casademunt, que se hallaba en Tolso gravísimamente enfermo, había fallecido.

La noticia cuandó, en efecto, por Pamplona y con caracteres que la hacían indudable, como lo prueba el hecho de no haber sido nosotros los únicos que la publicamos; pero según un despacho recibido ayer tarde por un pariente del Sr. Casademunt no es cierto, si bien sí lo es la de que se encuentra muy grave.

Mucho celebraremos que se alivie el distinguido enfermo.

Nuestro querido y diligente corresponsal en Urroz (villa) nos escribe una extensa carta que no podemos insertar, con sentimiento, por la abundancia de original que tenemos.

Nos dice en ella que tras las últimas lluvias ha vuelto un tiempo primaveral. Los campos reverdecen merced á la excelente temperatura, y se han erguido las plantas que, á causa de los hielos, se hallaban entre la tierra.

Añade que de continuar así el tiempo, la cosecha será excelente en aquél término municipal, porque ahora se ve que los hielos no causaron tanto daño como en un principio se creyó.

Ha fallecido en Cariñena, según nos dice nuestro querido y diligente corresponsal de Carcastillo, nuestro paisano don Antonio Pasado, maestro de primera enseñanza de dicha localidad.

Éra el finado natural de Estella, y ha ejercido su honrosa profesión durante más de treinta años en nuestra provincia, donde era muy querido de sus colegas por su ilustración, su buen carácter y otras excelentes prendas personales que le adornaban.

Entusiasta de la Asociación á él se debió la fundación en el año 1884 en Estella, así como también la constitución del Montepío de maestros de Navarra en 1895.

Reciba la familia del finado, cuya alma tenga Dios en su seno, nuestro más sentido pésame. El día 25 de Febrero último despareció del pueblo de Novillos (Aragón) el vecino de Burgui don Domingo Urzaiz, que, de 58 años de edad. Viste traje roncaldés.

La persona que sepa su paradero puede hacer el favor de comunicárselo á don Vicente Uzquinqui vecino de Burgui. Mañana por la noche llegará á Pamplona el primer batallón del regimiento de la Constitución que durante un año ha estado de guarnición en aquella ciudad.

Manda el batallón el teniente coronel señor Solchaga. El batallón sale hoy de Estella y dormirá en Puente la Reina. Anteayer se celebró una reunión en el Ayuntamiento bajo la presidencia del alcalde, con asistencia de los maestros y maestras de esta ciudad, para tratar de la fiesta escolar que se verificará con motivo del centenario de la impresión del Quijote.

Los reunidos cambiaron impresiones respecto de la forma en que se ha de llevar á cabo la fiesta, que coincidirá con la inauguración de los escuelas de San Francisco. Ayer, después de terminada la sesión en el Ayuntamiento, se celebró una reunión de concejales para designar los presidentes de mesa en las secciones de diputados provinciales que se verificarán el próximo domingo.

De Logroño dicen que anteayer tuvo gran crecida el Ebro, por efecto del deshielo de la nieve que había acumulada en las sierras; pues desde el martes ha templado mucho la temperatura. La crecida va en aumento y hoy ha de ser mayor, pues los ríos siguen tomando agua.

Anteayer telegrafió el alcalde de Nájera que el río Najerilla llevaba tres metros sobre su caudal ordinario. Del Glera y del Tiro no se tenían noticias oficiales.

El señor gobernador ha dado parte á los alcaldes de los pueblos ribereños de la provincia y á sus compañeros de Pamplona y Zaragoza, para que adopten las medidas necesarias, á fin de evitar desgracias y daños. El beneficio líquido obtenido por la Tuna Zaragozana en Pamplona asciende á 1.100 pesetas.

Segun comunican de Funes el joven Ignacio Catalá de 23 años ha sido herido en la cabeza de una pedrada. Ignórese quién ha sido el autor. En casa del propietario y comerciante de esta ciudad don Martín Jáuregui vimos anoche, y vieron otras muchas personas, un jabalí que pesa 13 docenas.

Esa notable pieza y otro jabalí de 10 docenas, que se halla en Lumbier, son el fruto obtenido en una excursión cinegética realizada por los jóvenes y distinguidos cazadores D. Dimas y don Balbino Jáuregui, hijos del citado don Martín, en los montes de Bigüenza, ayudados por algunos hombres de aquella comarca.

El jabalí mayor fué muerto por don Dimas, y el menor por don Balbino, que reside en Lumbier. Felicitamos á ambos cazadores por su paciencia y su fortuna.

A la edad de seis años ha subido el Cielo el alma del niño Juan Losacos, hijo de nuestro estimado amigo el oficial de Telégrafos don Julian y hermano del joven funcionario del mismo ramo, nuestro no menos apreciado don Julio.

La pena que á estos señores y toda su apreciable familia ha causado la muerte de dicho niño, es suma á la que les produjo el verie padecer oruel y larga enfermedad. Pero esperamos que ha de servirles de gran lenitivo el considerar que el alma de su Juanito está en el Cielo.

Asociándonos á dicha familia en su sentimiento, les deseamos la consoladora resignación cristiana. En la última sesión celebrada por la Academia de la Historia, don Vicente Lamperz leyó una Memoria muy interesante sobre el Real monasterio de Fitero, en esta provincia.

Hoy se verificará el relevo de la fuerza destacada en el polvorin de Ez-caba. Nuestra información

Alava Victoria 9 (8 noche). De elecciones Se va á celebrar en Auzurio una reunión

de alcaldes del distrito, para tratar de distintos puntos relacionados con las elecciones de diputados que han de verificarse el domingo próximo.

Se atribuye importancia á esa reunión, en la que se espera se tomarán acuerdos interesantes.

Correspondencia administrativa Alasena.—D. A. S., recibidas 10 pesetas 40 céntimos.

Leemos en «El Labrador» que varios pueblos en que se da poca importancia por fundar instituciones de crédito agrícola. Tenemos noticias de varias de estas localidades, á saber: a) Pasa de los ríos, b) Pasa de los ríos, c) Pasa de los ríos, d) Pasa de los ríos, e) Pasa de los ríos, f) Pasa de los ríos, g) Pasa de los ríos, h) Pasa de los ríos, i) Pasa de los ríos, j) Pasa de los ríos, k) Pasa de los ríos, l) Pasa de los ríos, m) Pasa de los ríos, n) Pasa de los ríos, o) Pasa de los ríos, p) Pasa de los ríos, q) Pasa de los ríos, r) Pasa de los ríos, s) Pasa de los ríos, t) Pasa de los ríos, u) Pasa de los ríos, v) Pasa de los ríos, w) Pasa de los ríos, x) Pasa de los ríos, y) Pasa de los ríos, z) Pasa de los ríos.

Segun informes autorizados del Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis tiene el dicho conferir Ordenes generales el próximo Sábado Santo. Los que aspiren á recibir Ordenes, deben preparar los expedientes sin pérdida de tiempo, porque el plazo para su presentación está próximo á terminar.

La distinguida señorita Gela Perer, hermana del señor párroco de San Agustín, experimentó ayer agravación de la que hizo procedente la administración de la Extrema Uncción á la enferma. Esta se hallaba anoche en estado gravísimo. Rogando á Dios que le conceda lo que más le convenga para su bien espiritual, celebraremos que obtenga inmediatamente la cura, precursora de un próximo restablecimiento.

Los carlistas de esta capital celebrarán hoy la fiesta de los mártires de funciones religiosas y una velada en el círculo. De regreso de San Sebastian Zaragoza, pasó ayer al mediodía por la estación de esta ciudad La Tuna Zaragozana. Los estudiantes que la componen manifestaron que llevan grato recuerdo de la acogida que tuvieron en Pamplona.

Ayer recibimos una carta de nuestro querido amigo y corresponsal de Leiza que no podemos con sentimiento insertar. En ella se queja nuestro corresponsal del aspecto ridículo y grotesco que han tomado allí las fiestas de Carnavales. Añade que en Araso se han celebrado, en cambio con mucho gusto. Respecto á Leiza dice que únicamente mereció mención un elegante *Bebé*.

Hemos tenido el gusto de recibir un folleto conteniendo la eicentésima exhortación del Arzobispo de Zaragoza sobre la peregrinación y coronación de Nuestra Señora del Pilar. Agradecemos el envío. Nuestro querido colega de Madrid «El Universo» publica la siguiente noticia: «Ayer mañana se administró, con toda solemnidad, el Sacramento del matrimonio, en la parroquia de Nuestra Señora de las Angustias, á los novios que en 9 de Octubre último unió civilmente el Centro Republicano del Puente de Vallesca, y de cuyo desagradable suceso dimos cuenta á nuestros lectores.

La feliz pareja, que ha consagrado ayer su legítima unión, ha sido apadrinada por un conocido y eruditivo título de esta corte, asistiendo al acto religioso una escogida concurrencia. Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Agricultores, Hemorroides, Patatas, Se va a den, El que desee, Vides americanas, Máquina de injertar, Yruzo y compañía, Vacuna de veterinario, Buena ocasión, Vacas lecheras, Dolor de muelas, Nodriza, Venta, Estufas. Liquidación. Para combatir la inapetencia y debilidad en general de los niños, se usa, siempre con resultados satisfactorios, la emulsión de aceite puro de hígado de bacalao. Farmacia de Arzaga.—Paseo de Valencia 32. (a) 15-14

El tiempo

Durante el día de hoy ha continuado el buen tiempo que comenzó ayer.

Los carlistas de esta ciudad celebrarán mañana la fiesta de los mártires de su partido.

Los carlistas

A las doce tendrán Miss, a continuación de la cual se cantará un responso y por la noche celebrarán una velada en su Circolo.

Ordenes

El día 22 del corriente se verificarán los exámenes de los que aspiran a recibir Sagradas Ordenes.

Todo en calma

De ningún suceso sensible he encontrado noticia en los centros oficiales.

Guipúzcoa

San Sebastian 9 (9 noche). Nuevas escuelas. El arquitecto señor Aguinaga ha entregado esta tarde al Ayuntamiento los planos para edificar en el barrio de Gros un grupo de escuelas.

Para esto se utilizan los fondos que donó el señor Vitoria. Las obras comenzarán el día 1.º de Abril próximo y han de quedar terminadas en el plazo de siete meses.

Nuevo matadero

El alcalde, el arquitecto municipal y el presidente de la comisión de Obras del Ayuntamiento han estado esta mañana recorriendo los terrenos de la falda del monte Ugual, detrás de la iglesia de Santa María, en que se trata de establecer un matadero de aves.

Las obras comenzarán en breve. El Ayuntamiento. Por no haber asistido bastantes concejales, no ha celebrado el Ayuntamiento de esta ciudad la sesión anunciada.

Dicha Corporación ha determinado entregar 125 pesetas a cada una de las familias de los naufragos de la lancha «Jerusa», que perecieron hace pocos días a la entrada del puerto de Zarauz.

Pesca de besugo

Al cabo de doce días de arribada, hoy han salido al mar los vapores pesqueros, y han traído 18.000 kilos de besugo, pescado que ha sido expedido para Francia y distintas provincias de España.

La Tuna

Esta mañana ha salido para Zaragoza la Tuna Zaragozana, la cual ha recaudado en esta ciudad 600 pesetas.

Teatro

El sábado próximo comenzará a actuar en el teatro la compañía que dirige don Enrique Lacort, la cual viene de Bilbao.

Wizcaya

Bilbao 9 (10-10 noche). Banco de Vizcaya, dinero sin cambio. Id. Guipuzcoano id. Id. Bilbao id. Id. Vizcaya, 205. Pólar, 99,50. Aurora 33. Explosivos, 285. Resina, 163,75. Papelera Española, sin cambio.

París 32. Londres 33-27. Se ha verificado el entierro del cadáver del teniente alcalde don Pedro M.ª de Mulet.

El fúnebre acto ha sido presidido por el Ayuntamiento en corporación llevando la bandera del municipio enlutada. Además ha asistido numeroso público entre el cual se veía diputados provinciales y distinguidas personalidades de la población.

Enfermo

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el senador por la provincia de Burgos don José María Arceche persona que tiene muchas relaciones en esta villa, donde goza de gran prestigio.

Concierto

Hoy se ha verificado en la Filarmónica el primer concierto a cargo del pianista Emil Bauer.

El artista ha sido aclamado en la primera parte del concierto y ha tenido que presentarse a recibir los aplausos del público cuatro veces.

En la segunda parte se le ha hecho salir seis veces y ha tocado dos piezas fuera de programa.

Cerridas

El próximo sábado se procederá a la apertura de pitegos presentados a la empresa de la pieza de toros, para los dos corridas que se celebrarán en el mes de Mayo y la quinta corrida de las fiestas del mes de Agosto.

El día 25 se dará una novillada económica en la que tomará parte el novillero Recajo.

Las pruebas de salvamento

Mañana se reunirán en el Ayuntamiento representantes de distintas entidades; diputados, ingenieros, etc. para designar una comisión que lleve a la práctica la organización de las pruebas de salvamento con el aparato Telequino en el verano próximo.

De elecciones

La candidatura liberal que luchará en el distrito de Valmaseda, ha quedado constituida en la forma siguiente: Don Adolfo de Urquijo, don Felipe Llanos don Luis Salazar y don Benigno Olasoala.

Enfrente de estos señores lucharán los republicanos señores Uzkurrutzaga e Izarza.

El tiempo

El día ha amanecido hoy espléndido. El peso de la Gran Vía donde ha dado un concierto la banda del regimiento de Galiano ha estado concurrenciosísimo.

Por la noche ha comenzado a llover. Más agua. Según participa el señor Orozaga el tiempo va a sufrir un cambio degenerando en lluvias.

El correspondal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 9 (6 tarde).

Consejo

Como jueves se ha celebrado hoy Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de S. M.

El Presidente del Consejo de ministros señor Villaverde dió cuenta al Rey de los principales acontecimientos habidos en la semana en el exterior y en España.

Del exterior habló largamente el señor Villaverde, y muy principalmente de la guerra ruso-japonesa de las consecuencias para Rusia en particular y para Europa en general; habló también de la crisis italiana y de otros asuntos menos importantes.

Respecto del interior habló de los preparativos que se están llevando a cabo para las elecciones provinciales.

Firma

Después del Consejo el Rey firmó los siguientes decretos. De Gobernación.—Jubilando al jefe de Telégrafos señor Piedra.

De Estado.—Concediendo nacionalidad española a dos naturales marroquíes. De Guerra.—Concediendo la cruz de San Hermenegildo a los generales de brigada señores don José García de la Concha y don Miguel Irujo y al del mérito militar al Intendente señor Ventura Lonzi.

El conflicto de los teatros

Continúa dando mucho que hablar a los periódicos y mucha gente el conflicto creado por la sociedad de autores con motivo de la hora en que han de cerrarse los teatros de la corte.

Una comisión de actores ha visitado hoy al señor conde de San Luis, pero no ha podido estar con él por no hallarse en casa.

En vista del aspecto que va tomando la cuestión los actores han acordado celebrar una reunión, y habían dispuesto que se celebrara hoy, pero algunas dificultades que han surgido harán que no se celebre la reunión hasta mañana.

Los actores quieren defender a toda costa sus derechos a percibir los sueldos mientras dure el actual conflicto.

Al mismo tiempo tratan de protestar en esa reunión contra el acuerdo de la Sociedad de autores.

Esta nueva fase del conflicto hará que su solución sea un tanto laboriosa y difícil.

Por otra parte gran número de tramoyistas avisadores, carpinteros, etc. que trabajan en los teatros, se unen a los actores para defender los sueldos, y hoy casi todos se han dirigido a las Empresas en ese sentido.

Algunos empresarios han contestado que el que no esté conforme está borrado de nómina.

Esta contestación ó amenaza de los empresarios, ha hecho que por el momento cesaran los protestas, hasta ver el resultado que se obtiene hoy, que es el día anunciado para el cierre de todos los teatros.

El señor Conde de San Luis mantiene su criterio, pero la Sociedad de autores empieza ya a suavizar sus maneras.

Ténesse que el conflicto aumenta entre autores y actores.

No hay delegado

En el ministerio de la Gobernación se han recibido estos días muchas peticiones de provincias en demanda de delegados del Gobierno para mantener los derechos electorales en las próximas elecciones.

Segun nos han dicho en el ministerio el Gobierno no puede atender estas peticiones.

Hundimiento

Comunican de Santander que en San Miguel de Aguyo se han hundido tres cascas, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.

De Sevilla

Segun comunican de la ciudad del Betis se han reunido las cofradías de aquella capital, y, accediendo a los ruegos del Prelado han acordado salir este año en la procesión.

Distribución

Ferrol.—Se han repartido entre los establecimientos benéficos 42.000 duros, procedentes de una institución benéfica.

Los obreros en Valencia

Valencia.—Los obreros panaderos insisten en la huelga. Los obreros del puerto también están conformes en no trabajar.

Como se ve el conflicto parece volver. Las autoridades han conferenciado con objeto de procurar un arreglo.

Detenido

Hoy ha sido detenido en Madrid un individuo llamado Gregorio Manterolo, autor del crimen del Cerro del Pimiento. Uno de los vigilantes heridos ha muerto hoy.

Rusia-Japón

La gran batalla

Kuropatkine derrotado. Tokio.—Se ha recibido un despacho urgente dando cuenta de que el ejército de Kuropatkine ha sido completamente derrotado.

Las bajas—dice el despacho—sufidas por Kuropatkine ascienden a 50.000 soldados y 1.000 oficiales. Las de los japoneses no pasan de 25.000.

Noticias alarmantes

París.—De San Petersburgo comunican que las comunicaciones entre la capital de Rusia y Mukden están interrumpidas desde hoy a las ocho de la mañana.

Evacuación de Mukden

Londres.—Continúa la batalla de una manera formidable. El encarnizamiento es cruel. El extensísimo terreno que ocupan los Ejércitos está completamente envuelto en humo.

Montones de cadáveres dificultan los movimientos de las tropas. El espectáculo es terrible. Tras un ataque formidable los rusos die-

ron comienzo a las ocho de la mañana a la evacuación de Mukden.

La población ha empezado a ser bombardeada con los mismos cañones que sirvieron para el sitio de Port-Arthur. Créese inminente la entrada de los japoneses en Mukden.

No se tienen más noticias. En Rusia. Cáucaso. El movimiento revolucionario ha adquirido caracteres alarmantes.

Grandes masas de huelguistas armados recorren los campos exultando a los pacíficos a que se unan al movimiento revolucionario.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Denda perpetua 4 por 100 int., Denda amortizable al 5 por 100, Asignaciones del Banco de España, etc. and rows for various financial instruments and their prices.

MECHETA.

Segunda conferencia

Madrid 9 (11 noche).

Pánico bursátil

A medida que se han ido acentuando los rumores de que los rusos habían sido derrotados en la Manchuria ha reinado extraordinaria agitación en los círculos bursátiles y centros de contrataciones.

La baja ha sido casi general. Las acciones del Norte y Mediodía han iniciado el descenso, siguiendo a estos valores los de casi todas las demás sociedades.

Como, digo, la baja no reconoce otra causa que las pesimistas noticias del Extremo Oriente.

Conferencia

El señor Basada ha conferenciado con el presidente del Consejo para darle cuenta del estado en que se encuentra el conflicto teatral iniciado hace pocos días y llevado a la práctica esta noche.

Los ministros se han mostrado reservados, careciendo de fundamento los rumores de que el Gobierno no estaba satisfecho de la conducta del gobernador.

También han conferenciado con el señor Villaverde el ministro de Hacienda y el Director general del Tesoro, para tratar de la ley general de presupuestos.

El conflicto teatral

La nota del día es en Madrid la cuestión del cierre de los teatros.

En los centros recreativos, casinos y cafés es el tema obligado de todas las conversaciones. La impresión dominante es de compasión hacia el crecido número de familias que desde hoy quedan en la calle.

Las víctimas

Hemos hablado con varios actores, coristas y empleados de distintos teatros. Dicen, estos elementos, que ni los empresarios ni los actores tienen razón el llevar las cosas a ese extremo como tampoco se explican la intranquilidad del gobernador en la concesión de la media hora que se le solicitaba.

Los artistas de poco sueldo que son los más numerosos, exclaman que ellos son y serán las únicas víctimas de tales diferencias.

Todos se hallan convencidos de que lo que se trata es de una lucha de intereses de autores y empresarios en que las demás colectividades que del teatro viven desempeñan el papel de cabeza de turco.

Los autores

Ha estado extrañeza que algunos autores, precisamente de los demás repertorios hayan manifestado que no se hallan conformes con el acuerdo del cierre de teatros.

Algunos creen el primitivo plan de no estrenar obras, mientras subsistan las actuales horas, hubieran producido el mismo efecto si bien no de momento y el perjuicio a los artistas habría sido menor.

La opinión comenta que los autores den tales explicaciones después del acuerdo tomado por la Sociedad a que pertenecen. Créese que el cierre durará pocos días.

El género ínfimo

Esta noche no funcionan en Madrid otros teatros que Roma y Actualidades que como es sabido dedicanse a los espectáculos de bailes, canto flamenco y otros por el estilo.

Aun así han tenido que suprimir en sus secciones las piezas sueltas ó cantables pertenecientes a obras del género chico.

Para suplir estos números se nutren las secciones de estos dos teatros con exhibiciones cinematográficas.

Las autoridades han tomado medidas preventivas ante la posibilidad de algún desorden, que por otra parte no es de temer, pues todo se reduce a comentarios más ó menos vivos de los establecimientos públicos.

Fábrica de moneda falsa. Según comunican el gobernador de Castellón, en Villareal ha sido descubierta por la policía y la benemérita una fábrica de moneda falsa.

Nuevo académico

El domingo próximo celebrará solemne sesión la Academia de Ciencias Morales y Políticas en la que se verificará la recepción del nuevo académico el ilustre estadístico de la Universidad Central señor Piernas y Hurtado.

Al discurso del rector contestará el exministro liberal don Amós Salvador.

La familia Real

S. M. el Rey acompañado de sus ayudantes ha salido en automóvil a las dos y media para la Casa de Campo, regresando a Madrid al anochecer.

S. M. la Reina y la infanta doña María Teresa han paseado también por dicho Real sitio.

IBAÑEZ Y SANCHEZ Pintores

Han trasladado su taller a la calle de Tecenderías número 16. Pintura decorativa en todos los estilos

Lampisteria, Almacén de cristales y Taller de Hojalatería DE JUAN DE DIEGO

CALLE DE SAN NICOLAS NUMERO 26—PAMPLONA. Trabajos en Fustería, Plomo y Zinc, Chapas Galvanizadas y Oobre, Instalaciones de Agua en tuberías de hierro y plomo, bombas para pozos, Mangueras de goma y Lona, Teléfonos, timbres eléctricos, Lanzas de metal para riego, Gritos, Bañeras, Platos y Duchas, Inodoros ingleses y uruguayos; Instalación de luz eléctrica; Almacén de aparatos, tulipas y pantalías, para-rayos y tubos

De Instrucción pública

Esta tarde se ha reunido el Consejo de Instrucción pública para dar cuenta de un detenido y extenso proyecto que comprende interesantes reformas ó innovaciones en los estudios y plan de primera enseñanza.

Se ha dado lectura de las bases que componen la parte fundamental de dichas reformas que han sido favorablemente acogidas por todos los asistentes a la reunión.

Al objeto de facilitar su estudio se ha acordado la impresión de dichas bases para que puedan ser distribuidas en los Consejos.

El sábado volverán estos a reunirse con objeto de proseguir en el examen y estudio del mencionado proyecto.

También los del Simplón

París.—Se ha recibido un despacho de Milán dando cuenta de haberse declarado en huelga los obreros que trabajaban en los obras del túnel internacional del Simplón.

La resolución de los obreros fundase en el hecho de haber aumentado la Compañía las horas de trabajo precisamente después de la penosa temporada de la total perforación del Simplón.

La anomalía en Rusia

París.—Despachos de hoy afirman que el Czar ha designado ya las comisiones que han de redactar el proyecto de nueva constitución.

La situación interior sigue inspirando serios cuidados, temiéndose que de un momento a otro se generalice la huelga de empleados y obreros del ferrocarril transiberiano.

Rusia y Japón

Los rusos en retirada

Londres.—Telegramas de Mukden que alcanzan a las ocho de la mañana de hoy aseguran que el grueso del ejército ruso emprende la retirada remontando el Ocha-ho para establecerse en las líneas superiores de aquella región.

Tocando a Mukden

Londres.—La vanguardia japonesa encuentra a tres veras de Mukden. Graditas a este avance los japoneses han instalado baterías cuyos fuegos dominan por completo la estación del ferrocarril y gran extensión de la vía férrea que han quedado completamente destruidas por el horrible bombardeo.

Pérdidas rusas

Tokio.—Un despacho llegado a Londres y transmitido por la Agencia Reuter dice que delante del ejército de Oku los rusos dejaron 8.000 cadáveres.

El general japonés estima en 50.000 muertos las pérdidas de los rusos en esta batalla.

En el mismo telegrama confirma la retirada a marchas forzadas de Kuropatkine con el grueso de su ejército.

Oficial

París.—En el ministerio de Negocios extranjeros se ha recibido un despacho del Embajador francés en San Petersburgo.

En este telegrama que ha producido sensación inmensa en París, dicese solamente que es un hecho la retirada completa de los rusos.

¿Derrota completa?

Otros despachos dicen que puede considerarse terminada la gran batalla, con una retirada desastrosa que añade a la derrota poblaciones de verdadero desastre.

Segun estos despachos, los cañones de Oku dominan por completo no solo todas las posiciones de Mukden, si que también los puzajes por donde efectúan los rusos su retirada.

La carnicería es espantosa. Después de la toma de Sin-Min-Tuig, por los japoneses han sido desalojadas las posiciones rusas, empezándose desde este instante la retirada de Kuropatkine.

Júbilo en Tokio

Londres.—En Tokio se celebra ya con indescriptible entusiasmo lo que los japoneses juzgan derrota de Kuropatkine.

En las calles y centros públicos las manifestaciones de alegría se suceden sin cesar.

En todas partes izáanse banderas japonesas.

MECHETA.

De madrugada

Individuo sospechoso

Madrid 10 (2-10 madrugada). En la estación del Norte, en el momento en que tomaba billete para salir de Madrid ha sido detenido un sujeto llamado Juan Martín González que se titula tratante en ganado.

Confidencias policíacas presentan a este individuo como un hábil expendedor de moneda falsa.

Al ser detenido se le registró, ocupándose 475 pesetas en billetes del Banco, al parecer falsos.

El Martín González ha dicho que dicha cantidad procedía de una venta de ganado que había realizado recientemente en el mercado de Madrid.

Fué puesto a disposición del juzgado. MECHETA.

Nuevo Colmado

PASEO DE VALENCIA, 6 y 8.—Plato del día: SALMON salsa mayonesa, a dos pesetas ración. Variedad en flambes. Vinos, licores y champagnes de las mejores marcas. Restaurant con servicio a la carta.

Pastelería «Iruña»

Para los días de vigilia encontrará el público en esta casa empanadas de merluza y bartolillos de Madrid. 1-1

Modista.—Corte francés

Se enseña el corte en color y en blanco a preparar y coser en toda clase de prendas, desde lo más sencillo hasta lo más elegante, resultando muy fácil de aprender sin confusión de medidas y por mitad de precio que otros. Próbalo y se convencerá.—San Agustín 7 piso segundo. 3-1

Nodriza

Se necesita una para criar en su casa en Pamplona ó sus cercanías. 3-1

Panadería y fonda

En el pueblo de Iruñeta se ha abierto una nueva panadería y fonda titulada «La Actividad». 3-1

Neurastenia ó debilidad

NERVIOSA. Puede curarse si es constante en el tratamiento con el NERVINAL MON, por efecto que sea la enfermedad. Despierta el apetito, facilita el sueño y la digestión y regulariza el vientre. Las rarezas y extravagancias de estos enfermos desaparecen, lo mismo que las tristezas y abatimientos; la dispepsia y el malestar después de las comidas son substituidos por el placer del satisficido, y en poco tiempo recupera las fuerzas perdidas. Prospectos gratis, Pamplona Marquina y demás farmacias. (a) 75-13

Nueva parada

de Artesanía a cargo de Santos Lapuerta. Ganado excelente asal mallorquín y caballar de la raza francesa. Apesar del inmejorable servicio los precios son los de costumbre. 15-9 (a) p

Nitrato de sosa

15 a 16 por ciento á base de 38,50 pesetas sacco de 100 kilogramos. Larraya y Comp.ª—Pamplona. 15-7 (a)

Lecciones de solfeo

Y PIANO por el profesor don José Samaniego, Zapatería 56 primer piso derecha. Precios: Informarán Almacén de Músicas y Pianos, Zapatería 50. 5-2 (a)

Venta de casas

EN LA MAGDALENA. Hay dos de nueva construcción valoradas en 6.500 pesetas cada una; constan de planta y piso y una de ellas se compone toda la planta para cuartos. Informen en las mismas, Francisco Saiz. 26 28 10 15 22 29 5-3

¿Cubage?

Hay seis, cubida de 100 a 150 cántaros, en buen uso que se desean vender. Darán razón calle de San Miguel núm. 5 piso segundo. 8-3

Se arreglan

toda clase de mantillas de encaje, por estropeadas que estén a precios muy económicos. San Nicolás 44 y 46 segundo piso derecha. 4-4

A 0,25 pesetas arroba

Se vende remolacha azucarera para engorde de ganado, en la fábrica de aguardientes y licores de Catalá Hermanos, de Jordovilla. 6-4

Clinica y Laboratorio DENTAL

DE MARIANO RUBIO (hijo). Cirujano dentista. Colocación de piezas artificiales, sin paladar, las más cómodas, sólidas y baratas. Empastes de cemento, platino, obturaciones en porcelana y esmalte. Extracciones sin dolor, con los mejores anestésicos. Consulta gratis los domingos de nueve a once de la mañana. Plaza del Castillo 84 segundo piso (junto al Sigo XX.) -6

Estacas de Murviedro

Se desean comprar procedentes de la Diputación; se pagarán a treinta pesetas millar. Hacer ofertas a Pablo Legarreta, Villava. 1-2

El Registro

de la Propiedad se ha trasladado a la calle de San Francisco número 8 piso segundo. 3-2

Bromorina Ayala

Cura la TOS en doce horas por crónica que sea.—Farmacias de Artesaga y Marquina. -30 (a)

Anuncios recomendados

Agricultores

Nitrato de sosa 15 1/2 por 100 de azoe, superfosfato San Gobain 18,20 en sacos de 50 kilos netos.
Droguería de Jesús Castillo, Pamplona.
10-5 (a)

Hemorroides

vulgo ALMORRANAS (uso externo)
Se curan radicalmente, por hereditarias que sean usando la pomada preparada por don Bernardino Chavarre, Profesor Veterinario.
Depósito en Zaragoza en la farmacia de don Miguel Antonio Gaci, calle de D. Jaime número 1, y en casa del autor don Bernardino Chavarre, Profesor Veterinario en Burgo de Navarra.
Precio del tarrito cinco pesetas.
Se remite por el correo a quien lo pida, previo pago de su importe, acompañado del prospecto.
6-4

Patatas

Se venden dos clases, las unas riquísimas para comer y las otras para siembra á ocho y nueve reales arroba respectivamente.—Eslava número 3.—Francisco Sarasa.
8-6

Se venden

injeritos de Garnacha del país sobre Lot y Aramón, uvas de lujo para parrales, así como estas de vivero é injertables. Barbados de Lot, Aramón y Murvedro 1202.
Almacén abierto todos los días no festivos.—Eslava núm. 3.—Francisco Sarasa.
8-6

El que desee

probar exquisitos vinos generosos vinos blancos y ricos añados andaluces, podrá comprarlos en la calle de Espot y Mina número 7.
Igualmente hallará el público en la citada casa refrescos de todas clases y la excelente cerveza Ombribrun.
Fabrica de gasosas de Esteban San Roman.
6-5 (a)

Vides americanas

Se venden de los viveros de Barbizana Estaquillas Rupesitris Lot Aramón núm. 1.
También tienen para la venta Estaquilla Berlandieri y Barbados de la misma variedad extra superiores ó sea injertables esta primavera proximas.
Por correspondencia á Gregorio Rada, Berbizana (Navarra).
8-3

Máquinas de injertar

reformadas, patentadas y sumamente baratas
De venta en Pamplona en la Navarra Agrícola, Estafeta 71; en Estella en la ferreteria de la Vinda de Oria y en Villanueva de Yerri Quintin Legarreta.
6-5 (a)

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.
90 68 p

Vacante de veterinario

Lo está el de Villanueva de Yerri con los pueblitos que componen con el sueldo de ciento sesenta y cinco reales de trigo pagados en el verano.
Solicitudes al alcalde Valentin Sola.
5-3

Buena ocasión

Por tener que ausentarse su dueño á América del Sur se vende en Osparoso una hermosa quinta con un buena casa y un corralón cubierto para almacenar géneros, ganado, etc. con nueve robadas de tierra, riego y riego por su pie; dicha quinta está rodeada de pared de piedra, fué propiedad de don Eusebio Arellano.
Existen en la misma también en venta cuatro vacas lecheras con sus terneras, un caballo, los arneses para un cochecito, muebles y otros objetos se vender á todo junto ó por separado.
Pueden entenderse con su dueño don Vicente de la Fuente, residente en la misma finca.
-5

Vacas lecheras

Hay de venta dos de tres años, preñada la una de tres meses y recién parida la otra, en la Tejería de la Cruz Negra.
-3-3

Dolor de muelas

Instantáneamente se quita el más rubioso con *Asclimint Ayala* que además es un gran Elixir para la boca.
Farmacias de Marquina y Artea.
-50 a

Nodrizas

Hay una de 19 años de edad y ocho meses de leche que desea criar lo mismo en su casa que en la de los padres de la criatura. Darán razón en la calle Pellegieria núm. 90 primer piso izquierda.
8-3 p

Venta

En el pueblo de Sarriena (valle de Galina) se vende la casa número 14 llamada del carpintero, con 59 robadas de tierra y un pequeño monte.
Para más pormenores dirigirse á don Santiago Lacunza, arrieta de Irujo.
6-4

Estufas.—Liquidación

—Variado surtido, gran rebaja de precio—
Aparatos eléctricos y toda clase de accesorios.
Instalaciones de luz y timbres eléctricos.
Depósito de lámparas de las mejores fábricas.
Precios convencionales según el pedido.
Hojalatería de T. Garayoa, Javier números 2 y 3.
15-12

VENEREO FLUJOS
por antiguos que sean
SANDALO CLIN
Tómase de 9 á 12 Capsulas al dia.
CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde
es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijas de Azambura, en San Sebastian.
DEHAUT
al comer.

SOLUCION CASES
de clorhidrofosfato de cal
Premiado en varias Exposiciones
Únicos aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la reconocen como el más poderoso de los reconstituyentes. Yemas para los casos de debilidad general, clorosis, riqumismo, tisis, falta de apetito, etc. queda prohibido con decir que de las especialidades farmacéuticas es una de las de más consumo en España.—Al por mayor, señor Ayvito, plaza de la Lana 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

A LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO
Conviene lean la carta siguiente:
Sr. Landomley, farmacéutico
BAYONA
Muy señor mío: Con gran satisfacción le participo que los polvos del doctor Soudre han dado un gran resultado á cuantos amigos míos han tomado pero sobre todo á uno de ellos le han producido tal efecto que puede considerarse su curación como una resurrección por lo que tanto el como yo os damos infinitas gracias.
Es verdaderamente un buen remedio para las enfermedades del estomago y me complace en recomendarlo á todos los que padecen del estomago; es el mejor servicio que puedo hacerles.
De Vd. atento y S. S.
Madama Rachot.
EN CHATEAUR GOUTIER
Depósito en Pamplona, Farmacia y droguería de Marquina, Nueva 1.

ESTREMEIRA-ROCHAPEA Pamplona
Esta antigua y acreditada casa es la que más paga y compra toda clase de trapos, metales y hierros viejos, sotas, crines, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, correaes, etc., etc.
CASA ESPECIAL por mayor para la adquisición de desbarates del ejército y armada, derribos de fábricas, etc., etc.
No vender sin antes consultar con esta casa y os venceréis que es la que á más altos precios paga los artículos á que se dedica.
Para avisos por menor casa del señor Gil, Pellegierias
Estremera-Rochapea, Pamplona 30-13

¡Señoras! ¡caballeros!
De qué debe proveerse toda persona de órden?
De una Agenda de las varias que publican Bailly Bailliere é Hijos para 1905
Todos deben comprar la *Agenda de Bujete* que contiene: Reducción de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelo de recibos, de letras, de pagarés.—Guía de ferrocarriles.—Tarifa de correos, de paquetes postales, de telegramos, de arbitrios, de consumos y cédulas personales.—Guía de Madrid con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos.
Cuatro ediciones económicas en Madrid á 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.—En provincias 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.
Cuatro ediciones completas en Madrid á 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.—En provincias 2,50, 3 y 4 y 5 pesetas.
Las señoras deben adquirir la *Agenda Culinaría*, libro de la compra que contiene 365 minutos y 780 recetas.—Menú diario de almuerzo y comida y explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe para cada uno.—Agenda en blanco para anotaciones de gastos de cocina.
Precio: 2 pesetas en Madrid y 2,50 en provincias.
Agenda de la Lavandera, libro de suma utilidad en todas las casas.—Precio: 50 céntimos en Madrid y 75 en provincias.

Los Médicos, Cirujanos y Farmacéuticos
deben procurarse la *AGENDA MEDICO-QUIRURGICA* de bolsillo ó Memorandum terapéutico
Formulario moderno y diario de visita que contiene:
Diario en blanco para las anotaciones profesionales.—Hoja para los trasados del pulso y de la temperatura.—Celendario.—Memorandum de terapéutico médico-quirúrgico y obstétrico.—Formulario moderno.—Veneas y contravenas, etc., etc., é interesantes noticias sobre enseñanza en las Facultades de Medicina, Farmacia y Veterinaria, Aranceles, Sociedades, Academias, Museos, periódicos y cuanto es necesario á médicos, cirujanos y farmacéuticos.
PRECIO 2,50 PTAS. EN MADRID Y 3 EN PROVINCIAS
Pédid estas Agendas en todas las librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio de España y América.

Chocolates y cafés
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCAS Y THEE
38 Recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

BOLETIN RELIGIOSO
SANTOVAL
Dia 10 Viernes.—Santos Melitón y compañeros, mártires de Sebaste.—En el año 319, siendo Lucinio Emperador de Oriente y Prsidente Agrícola en Sebaste, ciudad de Armenia, resplandecieron Melitón y varios compañeros, los cuales, por negarse á sacrificar á los ídolos, fueron encarcelados, atormentados y, últimamente, expuestos al aire libre, enteramente desnudos, sobre un estinque helado, para que suscombieran al rigor del frío. Puestos todos así oraban al Señor para que no permitiese que ninguno faltase á su juramento, y todos recibieron la corona del martirio el día 19 de Marzo de dicho año.
Dondequiera que fueris recoged siempre cosas buenas; haced como las abejas, que en volviendo á su colmena no traen sino miel.
CULTOS
—Oficio del San Melitón con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.
A las seis y media el rosario de los Reclavos Los miércoles y viernes, plática por un P. Carmelita.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las cinco de la tarde á las seis y media se hará la novena á San Francisco Javier.
En San Nicolás.—A las seis y media de la tarde novena á San Francisco Javier.

ESTAFETA LOCAL
VALORES DE NAVARRA
COTIZACION DE AYER
Deuda provincial al 4 por 100
Deuda municipal al 4 por 100
Crédito Navarro 102,50
La Papelera Española
Fábrica del Bidasoa (Vera)
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100
La Vinícola (Campanas)
Tejoria Mecánica Pamplonesa
Banco de Betsu
Agua de Arrieta
Café «Iruña»
Azucarera (Mareilla)
Azucarera (Tudela)
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.
Id. de 1.000 2ª serie con 2 por 100 da.
Electra Pamplonesa
La Vasco Navarra
Id. completamente liberadas
Electra Bidasoa
La Actividad, acciones de 100 pesetas.
Id. de 1.000 2ª serie con 2 por 100 da.
Electra Iruña
«La Vasconia»
Agua de Burlada y Belascoain
Electra del Kellas
Electricista Tudelana
Electra Industrial Española
La Industrial Sangresina
Noris-Bombas de Lodosa.
(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona).
VIAJEROS
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don José María Cano, don Antonio Ruiz, don Alfredo Cerdán y don Zoelgio Ortigosa.

Los tiroleses
Empresa anunciadora establecida en Madrid
Oficinas: Ecomanes, 7 y 9, entresuelos
Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.
Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.
Anuncios en los teatros, tranvías, valles, medienarios. Kiosko frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.
Pídansen tarifas. Rápidas propagandas.

UNA SEÑORA
ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, asma, neurastenia, estomago, diabetes, flujos, anemia, tiels, nervios, etcétera, unos remedios sencillos, de resultado sorprendente, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados; hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario es la consecución de un voto. Escribir á CARMEN GARCIA Y GONZALEZ, calle Aribau, 24, piso primero BARCELONA.

Farmacia
Se vende con veinticinco años de existencia, en la calle más céntrica de Vitoria. Dirigir é a doña Dolores Angulo, Estación núm. 6.
m s 7-1
Bromorina Ayala
Cura la TOS en doce horas por crónica que sea.—Farmacias de Artea y Marquina.
-30 (a)

MERCADO DE CEREALES
Hé aqui los precios que rigieron ayer en esta ciudad:
ROBO
Doble decálitre
Trigo 36,80 4,65
Avena 14,60 3,07
Cebada 15,00 3,05
Haba duras 22,00 3,95
Idem anchas
Basa 22,00 3,81
Maiz 19,00 3,87
Siscol 20,00 3,85
Cizón 20,00 3,85
Alfalfa 21,00 3,71
EL TIEMPO
Temperatura máxima de hoy 16,4
Id. mínima de hoy 1,7
Altura barométrica á las 9 de ayer: 724,8
Especio recogido por el viento en dichas 24 horas en 21 minutos: 168
REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos: varones 0 hembras 1.
Defunciones.—Juan Martín Los Aros, de 6 años, de Pamplona, Tegeria 17 2ª; Isabel Erice, de 2 meses, Inolusa.
Matrimonios.—Ninguno.
CARCEL DE PAMPLONA
Existe en el día de ayer:
De causas pendientes 48
Arresto mayor 9
En ejecución de marcha 5
Total 60

CATARROS
DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE
y Afecciones de los
BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE
CÁPSULAS DE TERPINOL
ADRIAN
Abonos minerales
Superfosfatos de St. Gobain y de otras aced. citadas fábricas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Gofi y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 55, Pamplona.

SOCIEDAD ANONIMA
CEMENTOS DE BASABURÚA NAVARRA
San Sebastian
Fábrica de Pastaola
IRURZUN (Navarra)
Fabricación de Cemento natural
La correspondencia y pedidos se pueden dirigir indistintamente al domicilio en San Sebastian, Narria, número 33 segundo piso ó á dicha fábrica de Pastaola.
Telegramas—Basaburúa—San Sebastian.
Pastaola—Irurzun.
30-18

Pasatiempos
TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «El presidente de la cuadrilla del Trueno»
D.ª Raquel Navas de Casterbunz Zamora
Con las precedentes letras formar el nombre apellido y título de un célebre marino
CHABADAS
Remitida por «Tres soplones de Falces»
Doña Juana prima cuarta la primera dos tres cuatro tercera Doña Francisca, hermanas de Don Gustavo.
Remitida por «Un solucionista»
Se que por las mañanas mi Filomena toma siempre primera si no está buena y que mi dos orlinda es de Inglaterra más suelen verte algunas en nuestra tierra; muy amante de todo es don Conrado un gran juriconsulto y magistrado.

BUZON.
«Las tres bellezas verateras».—Pues señor tendré que ponerme de rodillas y con las manos en cruz, esperando el purificador ego te ab solvo.
Y el caso es que yo tengo la seguridad de que cumplo con mi deber á la mayor perfección... aunque Vds. se empeñen en decir lo contrario.
«Espantadulas».—Entra en turno.
«Una amiga de Vicente».—Admitidas.
«Varios que tienen grates recuerdos de las ferias de Tafalla».—Mucho se han debido de divertir Vds., amigos, pero eso no obsta para que envíen una charada que tiene de original como yo de sabio.
Y no saben Vds. la tierra que les tengo yo á los copistas de pasatiempos.
Soluciones á los pasatiempos publicados el día 6.
Charadas.—Pelucas, Salveje, Encarcelado, Consolado, Carrero, Aquilina, Merienda, Tarjeta.—«Un ruso japonés».
Ha remitido solución exactas:
A la tarjeta.—«Tolin, Tolin, Tolin» «La M. Y le R.» «La cuadrilla de la ilusión»
A la tercera cuarta y quinta.—«Un japonés ruso».
A la primera cuarta y tarjeta.—«Flor de lis» «Cupido».
A la tercera sexta séptima y tarjeta.—«La hija única».
A la segunda tercera cuarta séptima y tarjeta.—«Un solucionista».
A la primera tercera cuarta quinta séptima y tarjeta.—«Pensamiento» y «Un ruso japonés»
DON GABRIEL